
PRESENTACIÓN
MINORÍAS RELIGIOSAS EN MÉXICO:
HISTORIA Y ACTUALIDAD

KARLA ISABEL ARCEO AYÓN / LUZ MARÍA PÉREZ CASTELLANOS

México es un país multicultural en el que la religiosidad forma parte fundamental de su devenir histórico. Es por ello que para explicar nuestra sociedad actual, es necesario aludir a los diversos contextos en que la religiosidad se ha hecho presente de manera diversa, a través de instituciones religiosas y expresiones de fe. El estudio de la presencia, influencia y papel social de la Iglesia católica ha ocupado un espacio importante en la historiografía mexicana; no obstante, la llegada y asentamiento de las minorías religiosas entendidas como “aquellas que poseen un credo distinto del asumido por la sociedad dominante del Estado nacional” (Ibarra, 2015: 463-464), ha sido apenas aludido.

Es ante este vacío historiográfico que se realizan estudios como los que conforman este número de *Vuelo Libre, Revista de Historia*, los cuales conjuntan distintas voces que representan investigaciones originales, cuya intención es establecer una relación entre religión y procesos históricos. A partir del uso de fuentes novedosas y perspectivas interdisciplinarias es posible trazar nuevas directrices para el estudio de la religión y religiosidad en México.

El cisma religioso europeo del siglo XVI fue un fenómeno de larga duración, cuyo impacto e influencia se registró en la mayoría del mundo occidental. La fractura de la cristiandad y el surgimiento de nuevas manifestaciones religiosas (llamadas protestantes-evangélicas), las cuales se caracterizaron por su pluralidad y adaptabilidad a diversos contextos sociales, culturales y geográficos. En el caso mexicano, fue hasta el siglo XIX y enmarcado en la corriente del liberalismo, cuando se hizo visible la diversidad de manifestaciones religiosas y cultos, mismos que han sido fundamentales para explicar la consolidación de la nación.

La inserción de múltiples manifestaciones religiosas y cultos ha generado la diversificación de las maneras en que los individuos creen, practican y se afilian a un grupo religioso. Específicamente, a partir de la segunda mitad del siglo pasado, América Latina atestiguó un

proceso de fragmentación del monopolio que tenía la Iglesia católica en la conciencia de las personas.

Sin duda, los caminos y derroteros por los que ha transitado el análisis de la diversidad religiosa apenas han sido trazados; por lo que el presente número es apenas una propuesta para aproximarse al estudio del fenómeno religioso y su diversidad en México; de tal forma, que los trabajos que conforman este número posibilitan el acercamiento a esta temática.

La investigación de Arely Medina, *El Islam en México. Revisión histórica de su inserción al escenario religioso mexicano*, permite conocer la historia de la presencia de esta religión en tierras mexicanas a través de un recorrido histórico a grandes pinceladas, desde el periodo colonial hasta el siglo XXI, proporcionando información acerca de los avatares experimentados por sus creyentes en el proceso de inserción del Islam en México y su paulatino incremento así como los conflictos experimentados por las diferentes organizaciones del Islam. La autora resalta el hecho que esta religión es un fenómeno social sumamente interesante pero poco estudiado, por lo que consideramos que esta investigación representa un relevante aporte para su conocimiento y comprensión en México.

Christian Barraza por su parte, en *Entre liberales y misioneros de la American Bible Society*, nos introduce al mundo de la American Bible Society en Zacatecas durante la segunda mitad del siglo XIX y cómo sus agentes misioneros se van disseminando en diferentes estados de la república estableciendo diferentes iglesias, como la Iglesia Nacional. De igual manera es de interés la relación que establece entre estos agentes y la legislación nacional –libertad de imprenta y libertad de culto–, así como el uso de

fuentes de primera mano, poco trabajadas.

Los siguientes tres textos abordan el ámbito educativo desde distintas perspectivas. El primero de ellos, *El papel de las instituciones educativas metodistas en México, 1877-1990*, de la autoría de Oswaldo Ramírez González, a través del análisis de cuatro escuelas metodistas, ofrece un escenario para entender el impacto de la presencia de los metodistas en México, quienes no se limitaron a la evangelización, sino que incursionaron en la educación y en otras áreas como hospitales y orfanatos. Un trabajo más que se enfoca también en el metodismo, es el de Erika Iliana Sánchez Rojano, quien con *El metodismo: Una pieza clave para la educación mexicana durante el Porfiriato*, nos va llevando de la mano para acercarnos al conocimiento de qué es el protestantismo, el metodismo y cómo estas creencias religiosas se introducen a México e impactan en la religión y en este caso, en la educación, estableciendo escuelas de calidad y formando estudiantes con sólidos conocimientos no solo de aquellas materias que estaban establecidas por los programas oficiales, sino también mediante la enseñanza de la religión, pese a que no era permitida.

El contexto de apertura en México a otras creencias religiosas, no exclusivamente la católica, a mediados del siglo XIX, específicamente a partir de la constitución de 1857, impulsó el proceso secularizador que se venía dando en México desde muchos años antes y ello facilitó la llegada de los metodistas, así como de los protestantes, quienes también incursionaron en la educación e introdujeron nuevas ideas religiosas que por supuesto significaron un cambio drástico para la población, acostumbrada al predominio de la religión católica. La influencia del protestantismo se puede rastrear en la cultura y sociedad mexicana y ello nos lo demuestra Juan Carlos Gon-

zález, a través de su artículo *Protestantes y sus escuelas en Monterrey durante el Porfiriato*.

Los textos anteriores analizan la segunda mitad del siglo XIX, específicamente el Porfiriato, mientras que Carlos Enrique Torres Monroy en *De católicos a ex metodistas: diversidad y cambio religioso en el protestantismo mexicano a principios del siglo XX*, se concentra en los primeros años del siglo XIX y explica cómo un grupo de metodistas abandona esta denominación y el espectro de los protestantes mexicanos se amplía, dando pie a la pluralidad religiosa en México, vemos claramente el camino recorrido por estas llamadas minorías religiosas en nuestro país.

Finalmente vemos a través del análisis realizado por Karla Isabel Arceo Ayón, en *Establecimiento de Iglesias cristianas no católicas en Guadalajara de 1932 a 1968*, cómo esa diversidad, esa pluralidad religiosa que ya era importante en México, se refleja en la ciudad de Guadalajara a través de la fundación de iglesias cristianas no católicas, conforme a lo señalado por la Constitución de 1917 y la Ley reglamentaria de cultos, documentos que otorgaron a las minorías religiosas características jurídicas iguales a las que tenía la iglesia católica.

Este número de *Vuelo Libre* tiene dos trabajos más que si bien tienen que ver con creencias religiosas, no se ciñen al protestantismo, metodismo, entre otras, sino que explican otra clase de prácticas de culto que son importantes para algunos secto-

res sociales. Uno de ellos es el de Brenda Gabriela Guerrero Pérez que con *La neo mexicanidad en el Colectivo Coyolxauhqui*, incursiona en el análisis de las prácticas rituales del Colectivo Coyolxauhqui, mismas que se adentran en el campo de las tradiciones de la mexicanidad y neo mexicanidad y cómo éstas tienen una función de crear o fomentar un sentido de identidad en una comunidad dada.

Por último tenemos el trabajo de Eduardo González Velázquez, *Aquí todos cabemos: Los migrantes y el culto a la Santa Muerte en Guadalajara*, quien explica cómo este culto se ha ido popularizando de una manera rápida entre los migrantes que pasan por México en su camino a Estados Unidos en busca de mejores oportunidad y para ello, acuden a mostrar su devoción a los diferentes santuarios de esta creencia existentes en la ciudad, considerando que así tendrán la protección necesaria para continuar su camino con seguridad, viajando en la famosa Bestia. Es relevante señalar que este análisis fue hecho con base en la experiencia y el trabajo de campo realizado desde hace mucho tiempo por el autor, quien tiene un amplio y profundo conocimiento del tema.

BIBLIOGRAFÍA

Ibarra Palafox, Francisco (2015). Recuperado de <https://laicismo.org/wp-content/uploads/2015/09/minorias-religiosas-y-laicidad.pdf>